

Conago busca hacerse oír por el Ejecutivo

IMPULSA REFORMA FISCAL

Gobernadores promueven una mayor participación de los estados en la toma de decisiones y elevar la conferencia a rango constitucional

POR MAGALI JUÁREZ

A poco más de dos semanas de que sea el relevo en su presidencia, la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) prepara una agenda con la que busca hacer valer la voz de los estados ante el presidente López Obrador.

Entre los puntos que impulsan los mandatarios estatales destaca una reforma fiscal para replantear los mecanismos de la coordinación entre la Federación, los

estados y los municipios, y otra para que elevar a rango constitucional la figura de la Conago.

Gobernadores consultados por **Excélsior** aseguraron que es necesario un mayor diálogo entre los estados y el Poder Ejecutivo y, así, dejar de lado conflictos que se suscitan por tener opiniones diferentes a las del Presidente.

Francisco Domínguez, gobernador de Querétaro y actual titular de la Conferencia, consideró que los estados,

como integrantes de la Federación, deben hacerse oír por el jefe del Ejecutivo en turno.

Jaime Bonilla, gobernador de Baja California, señaló que la Conago requiere impulsar sus propias legislaciones.

En tanto, Carlos Mendoza Davis, mandatario de Baja California Sur, quien se prevé que reemplace a Domínguez Servién al frente de la Conferencia, subrayó que los gobernadores deben trabajar en unidad, sin importar de qué partido hayan emanado.

Presionará Conago auténtico federalismo

BUSCAN HACER EQUILIBRIO ANTE EL GOBIERNO FEDERAL

Gobernadores señalan que no quieren un enfrentamiento con el presidente Andrés Manuel López Obrador, pero sí hacer valer la voz de los estados ante decisiones polémicas



Fecha	Sección	Página
20.01.2020	Primera-Nacional	PP-4

POR MAGALI JUÁREZ
magalljuarez@gimm.com.mx

La Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) prepara una agenda para reforzar su papel como instancia impulsora del federalismo en el país y promotora de diálogo ante el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, para hacer valer la voz de los estados en los asuntos en los que nos estén de acuerdo y los de mayor debate.

La primera semana de febrero, la Conago, en la que participan todos los gobernadores del país, realizará el relevo de su presidencia, que actualmente encabeza el queretano Francisco Domínguez Servién, del PAN, y por consenso de todos los mandatarios se prevé que la titularidad la asumirá el también panista Carlos Mendoza Davis, de Baja California Sur.

"El 5 de febrero me despidió, ahí diré mi balance", comentó a **Excelsior** Domínguez Servién, quien dijo que indudablemente se tiene que fortalecer el papel de la Conago ante el gobierno federal: "Somos estados federales, integramos una Federación y tenemos que hacer valer nuestra voz ante el presidente en turno, en este caso Andrés Manuel López Obrador", declaró.

Por ello, prevén una agenda que incluye una reforma fiscal, asuntos sobre seguridad, temas fronterizos e incluso la posibilidad de que se reconozca jurídicamente la figura de la Conago, por lo que aspiran a que se agregue a la Constitución.

En el mismo sentido se expresaron otros mandatarios consultados por separado por este medio, quienes destacaron que a 17 años de la creación de esta instancia, es momento de que se fortalezca su papel, principalmen-

te porque ante las decisiones que toma el gobierno federal los gobernadores, aunque sean de diferentes fuerzas políticas, tienen que hacerse presentes.

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, aseveró que, por ejemplo, en temas polémicos como el del Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), pese a las diferencias que hay entre los propios mandatarios, entre todos deben ser escuchados por el presidente López Obrador, sin que esto implique que los tome como sus enemigos, y para eso debe funcionar la Conago.

"No es posible que continuemos con estas dinámicas, que cada semana estemos entrando en un nuevo terreno de conflicto, necesitamos decirle al Presidente que tener opiniones distintas a las de él no es estar peleados ni con él ni con su gobierno, necesitamos ser escuchados, este país lo conformamos también las entidades federativas y las decisiones no se pueden tomar a espaldas de los estados. Necesitamos que haya diálogo y la posibilidad de debatir los temas en los que haya dudas", apuntó.

El gobernador de Durango, José Rosas Aispuro, de Acción Nacional, indicó que desde que se creó la Conago hasta la fecha ha habido muchos cambios políticos en el país, por lo que ahora deben establecer una mayor interacción con el gobierno del Presidente.

"Generar un mecanismo de comunicación con el gobierno federal, buscar el respeto de la Federación hacia las facultades de las entidades, buscar que el federalismo mantenga su vigencia, la Conago debe de tener una mayor interacción con el gobierno federal, creo que eso ayuda a la Federación y a las

entidades para que podamos mantener una mejor coordinación", expresó.

El mandatario oaxaqueño, Alejandro Murat, del PRI, indicó que incluso es momento de aprovechar la pluralidad que hay en la Conferencia para que entre los gobernadores se pongan de acuerdo sobre los diversos planteamientos y hacer un frente común ante el gobierno federal.

"La Conago es fuerte, lo que tenemos es mayor diversidad, mayor pluralidad, hay mayor presencia de gobernadores de diferentes fuerzas políticas y lo que tenemos que hacer es ponernos de acuerdo en los planteamientos para robustecer y pensar en lo más importante, que son los mexicanos", apuntó.

En el mismo sentido se expresó el también priista Juan Manuel Carreras, gobernador de San Luis Potosí, quien estimó que el papel de los estados debe ser considerado por la Federación, pero subrayó que para lograr cualquier acuerdo requieren establecer el diálogo.

AGENDA

Para la siguiente gestión, de la Conago, la organización tiene contemplada en su agenda federalista dos temas esenciales: la coordinación fiscal y la seguridad.

El gobernador de Durango, José Rosas Aispuro, señaló que buscarán impulsar una nueva reforma fiscal para replantear los mecanismos de la coordinación entre la Federación, los estados y los municipios.

"La parte financiera es fundamental para que las partes podamos cumplir debidamente con las obligaciones y facultades que tenemos establecidas en la Constitución, así que necesitamos una reforma fiscal, se debe impulsar y eso no es para debilitar al gobierno federal ni

mucho menos, eso es para fortalecer al federalismo, hay cosas que se han ido perdiendo y al cabo de los años la realidad nos ha rebasado, en la parte legal y la legislativa", declaró.

Por su parte, el tamaulipeco Francisco García Cabeza de Vaca, también del PAN, indicó que un tema esencial que vigilarán desde la Conago es la seguridad, porque a pesar de que todos los mandatarios están de acuerdo en colaborar con la Federación, como lo acordaron en la reunión con el gabinete de seguridad, es necesario darle seguimiento para que todos cumplan con su responsabilidad.

"La seguridad es el tema que hoy en día más nos preocupa y ocupa a los mexicanos, así que cada autoridad debe asumir su responsabilidad y fortalecer la coordinación entre estados y Federación, sobre todo, reconocer que el problema de cada región es diferente", aseveró.

El gobernador de Baja California, Jaime Bonilla, de Morena, señaló que la Conago requiere impulsar sus propias legislaciones, para que ya no se haga todo desde el centro, por lo que subrayó que buscará poner en la agenda asuntos relacionados con la frontera y la zona libre, vinculados con la implementación de aranceles.

"Es importante que haya una buena relación entre todos los gobernadores, independientemente del partido que sea, y acordar los asuntos que sean prioritarios para cada quien, como en mi caso los asuntos que conciernen a la frontera, que es lo que yo pretendo que se impulse desde la Conago", señaló.

El gobernador de Baja California Sur, Carlos Mendoza Davis, comentó que espé-

Continúa en siguiente hoja

Fecha 20.01.2020	Sección Primera-Nacional	Página PP-4
----------------------------	------------------------------------	-----------------------

rará a que todos los gobernadores se pronuncien por su liderazgo al frente de la Conago, pero de antemano dijo que no debe haber dudas de la unidad entre los mandatarios.

“Que no quede ninguna duda, a propósito de la convicción de los gobernadores, de que tenemos que trabajar todos unidos”, expresó.

El duranguense José Rosas Aispuro adelantó que también buscarán que la figura de la Conago quede formalmente establecida en la Constitución.



Foto: Mateo Reyes

Se prevé que Carlos Mendoza asuma el liderazgo de la Conago.



Necesitamos una reforma fiscal, no es para debilitar al gobierno federal ni mucho menos, eso es para fortalecer al federalismo.”

JOSÉ ROSAS AISPURO
GOBERNADOR DE DURANGO



Es importante que haya una buena relación entre los gobernadores, independientemente del partido.”

JAIME BONILLA
GOBERNADOR DE BAJA CALIFORNIA

Ciudad de México, 14 de enero de 2020



COORDINACIÓN

Foto: Elizabeth Velázquez

Los gobernadores puntualizan que no se trata de que el presidente Andrés Manuel López Obrador los considere como enemigos, sino que aspiran a que se les considere como cabezas de sus entidades.

Fecha 20.01.2020	Sección Primera	Página PP-3
---------------------	--------------------	----------------

EL CONSEJO, DE BERTHA LUJÁN, LANZA CONVOCATORIA

Crisis en Morena: citan en 7 días para decidir si se va Polevnsky

Por Antonio López

CON APOYO de 11 estados llama a sesión en CDMX; situación del CEN en funciones y elección para cubrir vacantes, puntos centrales

YEIDCKOL Polevnsky, presidenta en funciones, acusa que acuerdo es ilegal; insiste que el interés detrás es el dinero de ese partido



"CUANDO VIERON (integrantes del Consejo Nacional) que iba en serio lo de renunciar a las prerrogativas, se volvieron locos, y ahora están incurriendo en una ilegalidad tras otra"
Yeidckol Polevnsky
Presidenta de Morena

La respaldan 11 estados

Cita Luján a sesión de congreso y aviva la crispación en Morena

EMITE CONVOCATORIA para el próximo domingo; puntos a tratar: situación en el partido y elección de quienes en su caso cubran vacantes; exhiben desesperación: Yeidckol

• Por Antonio López
antonio.lopez@razon.com.mx

Con la desaprobación de Yeidckol Polevnsky, la presidenta del Consejo Nacional de Morena, Bertha Luján, lanzó la convocatoria al sexto Congreso Nacional Extraordinario de ese partido, a realizarse el próximo domingo 26 de enero.

De acuerdo con la convocatoria, realizada por integrantes del Consejo Nacional y los Consejos Estatales de Baja California Sur, Campeche, Ciudad de México, Colima, Hidalgo, Michoacán, Puebla, Tamaulipas, Nayarit, Veracruz y Querétaro, que se sumó de último momento, se discutirá, entre otras cosas, "la situación del

Comité Ejecutivo Nacional en funciones y de los Comités Ejecutivos Estatales. Y en su caso, elección de quienes vayan a cubrir las vacantes que existan en el Comité Ejecutivo Nacional".

Al respecto, Polevnsky, secretaria general del partido Morena en funciones de presidenta, insistió en que dicho documento es ilegal.

En entrevista con *La Razón*, explicó que para convocar a un Congreso Nacional extraordinario "al menos 151 de los 300 consejeros deben solicitarlo por escrito al Comité Ejecutivo y el Comité Ejecutivo es quien decide y autoriza; cosa que no ocurrió".

Aseguró que los integrantes del Consejo Nacional "cuando vieron que iba en

serio lo de renunciar a las prerrogativas, se volvieron locos, y ahora están incurriendo en una ilegalidad tras otra".

"¿De verdad no le dará vergüenza que todo lo que hace se lo impugnan?, y todo lo que hace se lo tiran. Es vergonzoso, ustedes saben que ella (Bertha Luján) fue la que impugnó la decisión de que donáramos (75 por ciento de) nuestras prerrogativas", señaló Polevnsky.

A decir de la morenista, la renovación de dirigencias se realizará conforme al proceso estatutario una vez que se resuelva la jurisprudencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), "y no antes", e insistió en que los miembros del Consejo Nacional "están demostrando su desesperación absoluta



Página 1 de 3
\$ 109886.00
Tam: 658 cm2

Continúa en siguiente hoja

ta", pues "su único interés es el dinero".
"Están demostrando, número uno, ignorancia de los estatutos; número dos, su desesperación absoluta, y número tres, que su único interés es el dinero. Yo lo que haré es lanzar un comunicado para desconocer todas estas ilegalidades que han hecho", aseveró.

El Congreso Nacional Extraordinario de Morena está previsto para el próximo domingo 26 de enero, a las 11:00 horas, en el deportivo de Magdalena Mixhuca, en la alcaldía Iztacalco.

En el encuentro también se espera discutir los efectos y resolutivos de la sentencia emitida en el expediente SUP-JDC-15732019 por la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), elegir el método de elección para la renovación de los dirigentes y fijar y aprobar un plazo para cumplir con dicho fallo.

Asimismo, el Consejo Nacional citó hoy a medios de comunicación para ofrecer una conferencia. En la invitación se afirma que entre los convocantes se encuentran miembros del Comité Ejecutivo Nacional, que preside Polevnsky.

"Una atenta invitación para que nos acompañen a la conferencia de prensa

que darán el Comité Ejecutivo Nacional, el Consejo Nacional y Consejos Estatales de Morena, donde se presentará la convocatoria para el Congreso Nacional y su importancia en el contexto político actual del país", se lee en el texto.

Sin embargo, Polevnsky descartó que ella vaya a acudir a dicha conferencia: "ni yo ni nadie de los liderazgos del CEN estaremos; ni sabíamos", expresó. Pese a ello, reconoció que es posible que un grupo minoritario del Comité acuda.

"Ya he dicho que el Consejo secuestró a un grupo del Comité Ejecutivo Nacional para ir en contra nuestra; quiero pensar que quizá alguno de ellos acuda", indicó.

En medio de esta confrontación, Alejandro Rojas Díaz Durán, senador suplente de Ricardo Monreal y quien también busca la dirigencia al igual que Polevnsky y Luján, aseguró días atrás que "el pseudocongreso de Morena del 26 de enero será un congreso *patito*".

Desde el pasado 16 de diciembre, el político también convocó a un "precongreso nacional" para el 25 de enero de este año.

Tales convocatorias aisladas y tildadas de "unilaterales" abonan a las diferencias que existen entre quienes pretenden dirigir al partido guinda, quienes no logran ponerse de acuerdo.

Números clave

○ **82 días** se cumplen hoy sin que Morena haya solventado la sentencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

○ **3 meses** de plazo dio el TEPJF para reponer el procedimiento de elección de sus órganos de dirección, ejecución y conducción.

○ **2 motivos** sustentan el fallo del Tribunal: el padrón no es confiable y hay que extender la credencialización de militantes.



BERTHA LUJÁN, presidenta del Consejo Nacional morenista (centro), al llegar a la sesión de ese órgano convocada el 30 de noviembre pasado en el Deportivo Plan Sexenal.

Fecha 20.01.2020	Sección Primera	Página PP-3
---------------------	--------------------	----------------

Acusan letrados parálisis; respaldan convocatoria

ESCRITORES y académicos morenistas acusaron a liderazgos del partido de generar una "parálisis" en ese instituto político, derivado de una "absurda guerra judicial interna".

"Está paralizado. Sus principales órganos de decisión no funcionan", se lee en el texto firmado por personajes como Pedro Miguel, Enrique Dussel, Pedro Salmerón, Blanca Montoya y Rafael Barajas, *El Fisgón*.

También expusieron que los conflictos "giran alrededor de estrategias electorales y personalistas que nada tienen que ver con el interés de la nación".

Los firmantes, incluido el presidente de la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia, Héctor Díaz Polanco, y el aspirante a la dirigencia nacional, Alejandro Rojas Díaz Durán, pidieron a militantes y actores políticos "que pongan de lado

sus ambiciones personales y eleven el nivel del debate. Morena debe ser un referente ético, no una olla de grillos".

Para salir del "marasmo", apoyaron realizar un Congreso Nacional Extraordinario, —como al que convoca Bertha Luján— "que nos permita renovar al partido y activar sus órganos de dirección (...) Necesitamos activar al Instituto Nacional de Formación Política".

Antonio López

Fecha 20.01.2020	Sección Finanzas Globales	Página PP-24
---------------------	------------------------------	-----------------

Percibe tensiones por "desempeño deficiente"

FMI recorta pronóstico del PIB para México a 1% en el 2020

- Este año tiende a estabilizarse, pero a ritmo lento, adelanta desde Davos.
- Para EU prevé PIB de 2% en el 2020 y a nivel global alcanzaría 3.3%.

Debilidad de la inversión, la causa: FMI

Expansión de 2% para México no llegará ni en el 2021

- Prevén que Estados Unidos crezca este año 2 y 1.7% en el 2021; para la economía mundial esperan 3.3 y 3.4%, respectivamente



2020 | Reunión Anual del Foro Económico Mundial

El Fondo Monetario Internacional (FMI) recortó su expectativa de crecimiento para México en 0.3 décimas para este año, y para el próximo argumenta "una continua debilidad de la inversión". En su actualización de expectativas de crecimiento para el G20, divulgada desde el Foro de Davos, estima que es-

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2
S 91690.00
Tam: 530 cm2

te año la economía mexicana registrará un crecimiento de 1%, debajo de 1.3% previsto en octubre, mientras que para el 2021 prevé que el PIB repuntará a 1.6 desde 1.9% previo.

Los economistas del organismo, liderados por Gita Gopinath, consejera económica del FMI, precisaron que "el recorte de expectativas de México en el 2020-2021 evidencia un "desempeño deficiente que presenta tensiones".

Ahí mismo destacaron a México entre las cinco economías emergentes que muestran "indicios de estabilización a un ritmo lento de crecimiento", junto con Brasil, Rusia, India y Turquía.

Consignan que el débil desempeño de México es un determinante para prever una recuperación mucho menos sólida a lo anticipado en octubre para América Latina en conjunto.

Ahora, el pronóstico del FMI es que la región tendrá una expansión de 1.6% en el 2020 y de 2.3% en el 2021, desde 1.8 y 2.4%, respectivamente, estimado en octubre.

EU y su moderada señal a seguir

En el documento se observa que recortaron en 0.1 puntos el pronóstico de crecimiento para Estados Unidos (EU) en este año, al prever un crecimiento de 2 por ciento. Anticipan que, para el 2021, la primera economía del mundo conseguirá un avance de 1.7% sin cambios a lo estimado en otoño.

Por la relevancia que tiene Estados Unidos para la economía mundial y el

comercio, el FMI advierte que las tensiones geopolíticas que protagoniza con Irán "podrían perturbar la oferta mundial de petróleo y debilitar la ya titubeante inversión empresarial".

Aun concediendo como aliciente los avances de acuerdos para bajar la tensión comercial entre China y EU, consignan que un nuevo deterioro podría afectar a la economía mundial y cadenas de suministro, lesionando más la confianza del inversionista.

Estabilización o...

En la actualización de arranque de año, el fondo proyecta un crecimiento moderado para este año de 3.3 desde 3.4% y de 3.4 desde 3.6% para el 2021. Este ajuste a la baja responde a "resultados inesperados negativos de la actividad económica en una pocas economías de mercados emergentes, en particular India, que dieron lugar a una revaluación de las perspectivas correspondientes a los próximos dos años".

Sobre este malestar social, precisan que su agudización resulta en algunos casos del deterioro de la confianza en las instituciones tradicionales y la falta de representación en las estructuras de gobierno, lo que podría repercutir en la falta de apoyo para las reformas y disminuir así el crecimiento.

Motor prendido en emergentes

Según las nuevas estimaciones, la economía más dinámica del G20 este año

será China, con una expansión de 6 desde 5.8%, que se moderará para el 2021 a 5.8 desde 5.9 por ciento.

India conseguirá un avance de 5.8%, que implica una aceleración desde 4.8% del 2019; sin embargo, al ser el segundo motor de crecimiento mundial incorpora esta previsión un recorte de 1.2 puntos del PIB, respecto del estimado de otoño.

Para Brasil, la primera economía de América, anticipan un crecimiento de 2.2 desde 2% para este año, que muestra un avance desde 1.2% observado en el 2019, que también evidencia una corrección al alza desde 1% previsto en octubre.

A Rusia la ven con un crecimiento de 1.9% para el 2020 y 2% para el 2021, que son iguales a los estimados hace tres meses.

El Fondo Monetario Internacional presenta sus previsiones de crecimiento de la economía mundial.

FOTO: SHUTTERSTOCK

6 POR CIENTO es el crecimiento que el fondo prevé para China este 2020.

POR CIENTO

es el PIB que estiman para México en este año.

El Fondo Monetario

Internacional, organismo presidido por Kristalina Georgieva, presenta la actualización de enero de su informe bianual Perspectiva Económica Mundial.

